
  

 

Herausgeber: SED-Betriebsgruppe

 

Betriebszeitung Werk fir Fernmeldewesen nOSW" — ,NEF” — ,1TBN”

 

“9. Jahrgang Februar 1951 Nr. 2 .
 

Rohstoff- und Materialersparnis

In der EntschlieBung des III. Bundies-
kongresses des FDGB heiBt es:

»Der Kampf der Arbeitsbrigaden um

die Senkung der Selbstkosten, die
Rentabilitat der Betriebe und die
Schaffung tiberplanma8iger Gewinne
ist eine entscheidende Schwerpunkt-
aufgalbe fiir die Erreichung der Ziele
des Fiinfjahrplans.“

Liebe Kollegen! Welche groBen Moég-
lichkeiten zur Erreichung dieses Zie-
les bestehen, zeigt uns der folgende
Artikel von Nefelejew, den wir euch
nicht vorenthalten méchten.

Kampf um Einsparung ~

(Eine neueInitiative der sowjetischen
Arbeiter)

Noch im vorigen Jahr waren ihre
Namen nur wenigen bekannt. Jetzt
weiB das ganze Land von ihnen, Es
sind nicht Gelehrte, Schriftsteller
oder Kiinstler, sondern einfache Ar-

beiter: die Arbeiterin einer Schuh-
fabrik, Lydia Korabelnikowa, und der
Meister einer Lederwarenfabrik, Fjo-
dor Kusnezow. Sie wurden durch
einen beachtlichen Verbesserungsivor-
schlag bekannt, der in der Sowjet-
union nicht weniger geschatzt wird,
als eine hervorragende Entdeckung
auf dem Gebiete der Wissenschaft.

Was habensie geleistet?

Zu Beginn dieses Jahres wurde in der
Moskauer Schuhfabrik ,,Pariser Kom-
mune“ die Einhaltung der freiwillig
ubernommenen Verpfiichtung im so-

zialistischen Wettbewerb iiberprift,
Die Leiterin einer Brigade, Lydia
Korabelnikowa, berichtete, daB ihre
Brigade das Soll mit 2313 Paar Schu-
hen tibererfiuillt habe, von denen
94 Prozent durch die Giitekontrolile
als erstklassige Produktion eingestutft
wurden. Lydia Korabelnikowa teilte

 

 

23. Februar —

Tag der Sowjetarmee

Das Sowjetvolk ist stolz auf seine

Armee, Unter den schwersten Be-~

dingungen hat sie in den Jahren

1919 bis 1923 die Biirgerkriegs- und

Interventionstruppen geschlagen und

die Sowjetmacht gefestigt,

In harten Kaémpfen hat die Sowjet-

armee mit der Untersttitzung des

groBen Sowjetvolkes die Hitler-

truppen aus ihrem Lande wvertrieben

und den rauberischen deutschen Fa-

schismus zerschlagen.

Auch das deutsche Volk griiBt die

Sowjetarmee, Sie ist die starkste

Kraft im Kampf um den Frieden, sie
ist der Freund aller V6lker und

Menschen, die um die Erhaltung des
Friedens kampfen.

Es lebe die ruhmreiche Sowjet-
armee.

 

ferner mit, da8 ihre Brigade in den
letzten Monaten so viel an Roh- und
Hilfsstoffen einsparen konnte, wie der
Materialverbrauch in mehr als drei
Arbeitstagen betragt. Auf einer Ver-
sammilung ihrer Brigade machte sie
daiher den Vorschlag, diese Erfolge
weiter auszubauen und einen Tagin
jedem Monatmit Material zu arbei-
ten, das in der Produktion eingespart
wurde. Der Vorschlag fand die be-
geisterte Zustimmung ihrer Kollegen.
So begann ein umfassender Wett-
bewerb um den sparsamsten Roh-
stoffverbrauch. Der Sinn dieses Wett-
bewerbs besteht darin, daB sich alle
Teilnehmer verpflichten, sémtliche in
der Produktion benétigten Rohstofife
und Materialien mit gro®ter Spar-

samkeit zu. verwenden.

Am 31. Marz arbeiteten die Brigade-
leiterin Lydia Korabelnikowa und der
gesamte Betriebsabschnitt der ,,Pa-
riser Kommune“ nur mit eingespar-
tem Material. Bis zu diesem Tage
war es der Abteilung gelungen, 900
Rollen Zwirn, 84 kg Leim, 18 kg
Stoff und anderes Material einzu-
sparen und 4300 Paar Schuhe erster

Qualitat zu fertigen.

Die Initiative Lydia Korabelnikowas
fand im ganzen Lande Nachahmung
— nicht nur bei den Arbeitern der
Schuhfabriken, sondern auch in ande-
ren Produktionszweigen.

Die Brigade ,,Stepan Dulins“ vom
Molotow-Walzwerk, der Stahlschmel-
zer Stepan Maligin, die Besatzung des
Tankers ,,Stalin“ und die Lokomotiv-
fiihrer der Stachanowkolonne in Ki-
schinew, sie alle sind jetzt bestrebt,
soviel wie méglich an Rohstoffen,
Brennstofiffen und Elektroenergie ein-
zuisparen, weil ‘sie erkannt halen,
welch groBe Bedeutung diese neue
Form des Wettbewerbs iflir die Er-
fillung ihrer Plane that,

Es ist kein Zufall, daf®K der Wett-
bewerb um die allseitige Einsparung
von Material so rasch um sich greift.
Er zeigt, daR die sowjetischen Arbei-
ter den Kampf um eine sparsame

Wirtschaftsfithrung zu ihrer eigenen
Angelegenheit gemacht haben. Dieses
BewuBtsein kann nur in einer von
jeder Ausbeutung befreiten Gesell-
schaft entstehen, in einer Gesell-
schaft, in der die Arbeitsergebnisse
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den Werktitigen selbst zugute

kommen.

Kurze Zeit vor Lydia Korabelnikowa
hatte Fjodor Kusnezow, Meister in
einer Moskauer Lederwarenfabrik,
einen Vorschlag zur Hinsparung von
Rohstoff und Material in die Tat um-
gesetzt, dem gréBte Bedeutung zu-
kommt. Er verringerte bei einigen
Erzeugnissen das ‘bis dahin anus
Sicherheitsgriinden tibliche Ubermaf
bei Zuschnitt der Einzelteile under-
zielte dadurch einen betrachtlichen
wirtschaftlichen Nutzeffekt. Die Ab-
teilung ersparte in der Zeit vom
1, Januar bis 12. Marz 5190 m Kunst-

leder und 1080 m Stofif.

Die Initiative Fjodor Kusnezows fand
ebenfalls in anderen Industriezweigen
Anklang. Die Schmiede einer Mos-
kauer Werkzeugfabrik verpflichteten
sich, Schmiedestiicke kiinftig ohne

- Uberma8K herzustellen. Dadurch ge-
lang es der Brigade I. Krygin bereits,
eine Tonne Eisen einzusparen, Laut
Norm hatte sie 130 Schmiedeteile fur

die Frdserei liefern miissen, Nach
dem neuen Arbeitsverfahren jedoch

wurden 140 geliefert.

So sind die sowjetischen Arbeiter
stindig bestrebt, neue Hinsparungs-
méglichkeiten im ProduktionsprozeS
ausfindig zu machen. Jedes dieser
Beispiele zeugt nicht nur von einem
hohen politischen Bewuftsein, son-

dern vom wachsenden kulturellen

- und technischen Niveau derArbeiter.

Was hei®t denn schlieBlich Ubermafe
verkiirzen? Es heifit, in einem Wort

gesagt, genauer arbeiten als frither.

Hohe Priazision aber bedeutet hohe

. Qualifikation, hohe Produktionskul-
tur. Einige Zentimeter Stoff, Zwirn,

einige Gramm Klebstoff bei der Her-

stellung von einem Paar Schuhe ein-

gusparen, mag auf den ersten Blick

als unwesentlich erscheinen, in Wirk-

lichkeit aber setzen diese Einsparun-

gen eine gute Kenntnis des Produk-

tionsganges, exakte Berechnung, also
eine héhere Arbeitskultur voraus.
Der Kampf um eine sparsame Wirt-
schaftsftthrung erdffnet fast unbe-
grenzte Moglichkeiten. Diese aufzu-
decken und in der Produktion nutz-
bar zu machen, ist jedoch nur in der

sozialistischen Ordnung mdglich. Hier
wei der Werktatige, daB eine Pro-
duktionsverbesserung  gleichbedeu-
tend ist mit einer verbesserten Le-
benshaltung des gesamten Volkes.
Auf dieser Grundlage erwachst der
Arbeitsheroismus. der Sowjetmen-
schen, ihre standige schopferische
Initiative zur Vervollkommnung des
Produktionsprozesses, zum  ispar-
samen Verbrauch von Roh-, Betriebs-
und Hilfsstoffen sowie aller Produk-
tionsmittel schlechthin.
Lydia Korabelnikowa und Fjodor
Kusnezow ‘sind dafitir ein leuchtendes

Vorbild.
Kollegen! Uberpriifen wir einmal am
eigenen Arbeitsplatz und in unserer
Brigade, ob wir nicht auch eine
_grundliche Rohstoff- und Material-
einsparung, und wenn sie noch so ge-
ring erscheinen sollte, vornehmen
k6nnen.
Ein Beispiel gaben uns die Kollegin-
nen Klebow und Pokrandt von der
Kostenstelle Wrv, beim Vernickeln
von Molybdan-Draht, Bei der alten
Arbeitsweise gingen von jeder -zu
vernickelnden Rolle 20 m Draht ver-
loren. AuBerdem entstand jedesmal
ein Zeitverlust beim Einfadeln. Jetzt
kniipfen die Kolleginnen das Ende
der einen Rolle an den Anfang der
anderen. Damit wird erreicht, daf
der gesamte Draht vernickelt wird
und kein Abfall entsteht, Durch diese
»Kleinigkeit“ wird im Jahr fiir etwa

1100 DM Material eingespart.
Wir sind davon tiberzeugt, da® wir
auch auf dem Wege der Materialein-
sparung die Ziele des Funtjahrplans,
des grofRen Friediensplanes, schneller
und besser erreichen werden,

Erfolgreiche Produktionsbesprechung

Der Erfolg einer Produktionsbespre-
chung zur Steigerung der Arbeits-
produktivitat und  Qualitatsarbeit

liegt in eimer guten Vorbereitung

nicht nur von seiten des Abteilungs~

leiters, welcher fiir die Produktions-

besprechung verantwortlich ist, son-

dern unsere Gewerkschaftsfunktio-
nare und Aktivisten miissen zu einer
positiven Gestaltunig beitragen.

Wenn unsere Kollegen das Wort,,Ar-
beitsproduktivitat“ horen, sieht man

sehr oft ein Lacheln auf ihren Ge-
sichtern. :

Sie sagen: Wir arbeiten ja schon wie
die Wilden, was sollen wir noch ‘aus

umiseren Knochen herausholen, Wissen

zum Teil aber nicht, daB ‘eine Steige-

rung der Leistumg) auch unter anderen

Voraussetzungen vor sichigehen kann.

Wiie ist dias médgilich?

Wias sagt uns die Produktionsbespre-

chung der Kostenstelle 654/55, Abt.

Maschinen- und Ofenbau? Schon die

einleitenden Worte des Abteilunigs-

leiters bei der Produktionsbespre-

chung lieBen die Kollegen interessiert

aufhorchen. Als der Abteilungsleiter

mitteilen Ikonnte, dia durch seine
Initiative mit Unitersttitzung der Ge-
schaftsleitung der gréBte Teil der aut
der letzten Produktionsbesprechung
vorgebrachten Mangel an Maschinen
und Werkzeugen beseitigt werden
konnte, erkannten die Kollegen den

Wert einer Produktionsbesprechung.
Das besondere Hervorheben der fort- ©

schrittlichen Gesiinnung der Kollegen,

die durch eine groBe Anzahl Sonder-

leistungen zum Ausdruck kam, fand

besondere Zustimmung. Die Neuan-

schaffung einer Prazisionsdrehbank

und die weitgehende bessere Versor-

gung mit Werkzeugen werden auRer-

ordentlich zur Steigerung der Arbeits-

produktivitét und Qualitat beitragen

und zeigten auch den Kollegen, da8

es in unserer Wirtschaft vorwarts
geht, Wir brauchen nicht mehr jeden
Dreck zu nehmen, wir haben heute

bereits in vielen Dingen eine Aus-
wahl, waren die Worte des Abtei-
Jungsleiters.

Die fachmanniisch schonende Hand-

habung und Behandlung der Werk-

zeuge, die ebenfalls in der Produk-

tionsbesprechung zur Kritik standen,

kann sehr viel zur Steigerung der

Arbeitsproduktivitat beitragen.

Nach einer regen Diskussion wurde
. ein Kollege der Revision fiir die In-
standhialtunig der Schleifischeiben und
Werkzeuge, fiir dias Schleifen von
Drehstahlen bestimmt und verant-
wortlich gemacht. In der weiteren
regen Aussprache wurde von den
Kollegen die Amschafifunig einer Uhr
verlangt, damit diile Pausen genaue-

stens eingehalten werden ko6nnen.

Fiir eine bessere Beleuchtung der Ar-
beitsplatze durch Anschaffung neuer
Leuchten verspriach der Abteilunigs-
leiter ebenfalls Sorge zu tragen, Die
Kollegen verlangten weiter die An-
ischaffung von Spezialwerkzeugen,

einer Bohrmaschine, Abkant- und
Rundbiegemaschine, um die Arbeit
flieBender zu gestalten und Warte-
zeiten zu vermeiden. Das sind nur
einige Beispiele von den vielen Din-;*
gen, die in der Aussprache behiandeltt
wurden, um die Arbeit zi verbessern.

Auch ein fehlender Wassertropfer ‘am
Schleifbock hemmt die Arbeit. Ge-
rade diese kleinen Mangel sind es,
die den Kollegen Kopfschmerzenver-

 

Entfaltet eine breite Bewegung fir

das Sparen mit jeder Minute und

mit jedem Pfennig! :

 

ursachen und jsich hemmend ‘auswir-
ken. ZumSchlu8 gab der Abteilungs-
leiter eine umfangreiche Ubersicht
tuber die geleistete Arbeit des ver-

gangenen Jahres ian Hand einer Auf-
stellung, aus der die Erftilung der
Planaufgaben und der jauBerplan-
maABRig geleisteten Arbeit zu ersehen
war. :

Mit Genugtuung konnten der Abtei-
lungsleiter und diie Kollegen fest-
stellen, daB sich die Leistung der Ab-
teilung um das Doppelte gegentiber

dem Vorjahr gesteigert hat.

Den Kollegen wurden dann die
neuen Aufgaben erldutert und be-
kannt gemacht, die noch groBere An-

forderungen stellen, aber notwendig

sind, um unsere Wirtschaft und dia-
mit auch die Lebenslage der arbei-
tenden Menschen zu hheben.

Der Wert der Produktionsbesprechun-
gen ist von gro8er wirtschaiitlicher
Bedeutung. Viele Verbesserunigsvor-

schlage nehmen hier ihren Ursprung.
Gleichzeitig kommt auch hier das
Mitbestimmunigsrecht der Kollegenin
der Produktion zum Ausdruck, was
zur BewuBtseinsanderung beitragt.
Sie.gewinnen gréBeres Interesse an

ihrer Arbeit und begreifen dann auch

unsere wirtschaftliche Entwicklung,
die ein hdheres Lebensniveau der

werktatigen Menschen anstrebt.

Wir machen daher der Geschaftslei-

tung den Vorschlag, die Abteilungs-

leiter in der Durchfithrung der Pro-

duktionsbesprechung zu schulen.

Weiter wire es notwendig, den Ab-
teilungsleitern den Betrilebsalbrech-
nungsbogen verstandlich zu machen,
damit dias Wesenttliche daraus in der

Produktionsbesprechung den Kolle-

gen zuganglich gemacht wird und zur

Hebung der Produktionsbesprechung

beitragit.
Neumann, BGL
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Leistungsiohn und Einzelfertiqung

Die wirtschaftlichen und) politischen
Veranderungen haben in den volks-
eigenen und gleichgestellten Betrie-
ben ein neues Verhdltnis zur Arbeit
geschaififen,

In der Hinzelifertigung ist es in den
meisten Fallen nicht méglich, Zeit-
messungen vorzunehmen, da der Ar-
beitsablauf z, B. fur die Anfertigung
eines Apparates wesentlich von dem
Konnen des Kollegen abhangigist.
Dem TAN-=Bearbeiter obliegt die
Aufgabe, diese Arbeiten zu beurtei-
len. Da er selbst aber nicht immer
zu den richtigen Erkenntnissen kom-
men kann, wird er in der Regel die
Kollegen und den Meister heran-
ziehen, um dann mit ihrer Hilfe zu
den richtigen Normenzu gelangen.

Im Leufe der Zeit werden sich dann,
festiitzt auf Erfahrungs- und Ver-
gleichswerte, seine Kenntnisse so wei-
ten, daB er sich selbst schon iiber den
Umitang der Arbeiten ein Wissen an-
eignet, das ihn in die Lage versetzt,

Forderungen der Meister oder Kolle-
gen richtig zu beurteilen.

Um jbei Arbeiten, die einen gréBeren
Umfang haben, zu brauchbaren Er-

gebnissen zu kommen, ist es richtig,
solche Arbeiten in einzelne Arbeits-
vorgange zu unterteilen, sich iiber

diese Zeitaufwande klarzuwerden
und aus der Addition der Arbeits-
vorgange zur Gesamtnormzeit zu ge-
langen,

Wenn man bei dieser Aufgliederung
sich noch weiterhin auf Vergleichs-

werte und Gegieniiberstelliungen miitt
Arbeiten ahnlicher Art bezieht, wird
man in den meisten Fallen eine ge-
rechte Norm erstellen k6nnen. Welche
der angewandten Methodien die rich-
tige ist, wird sich immererst aus den
Verhalitnissen ergeben, Wichtig ist
hierbei, daB durch die erhéhte Ar-
beitsproduktivitaéat ‘die Selbstiosten’
gesenkt werden. Durch die Sellbst-
kostensenkung erhalten wir eine
Preissenkung und Steigerung des
Reallohns. gez. Sapiatz

“Die Redaktion ist nicht derselben
Meinung wie der Verfasser dieses:
Artikels. Wahrscheinlich haben auch
noch einige Kollegen etwas dazu zu
sagen! Wir bitten um Stellungnahme.

Die Redaktion

Geht es ums heute schom besser?

Liebe Kolleginnen und Kollegen,
wenn ich heute zu dieser Frage Stel-
lung nehme, muf ich sie mit ja be-
antworten. Denkt doch zuriick an
jene Zeit, in der noch’ jedes Stitick-
chen Brot wertvoll war und wie
Kuchen schmeckte. Denkt an jene
Tage, die ihr auf der Bahn verbracht
habt, um das wenige, was der Mensch.
braucht, die Kartoffeln vom Lande zu
holen. Wie schnell sind bald alle
schlechten Tage im Leben vergessen,
der Mensch ist nun einmalso, in der
Not da steht er zusammen, jedoch
geht es erst. wieder bergauf, dann
vergiBt er alles. Als ich mit nur 90
Pfund 1945 aus dem Internierungs-

lagier kiam, waren es viele, die voller
Hoffnung in die Zukunft sahen und .
danach trachteten, auf dem schnell-
sten Wege zu den Angehorigen zu
kommen, doch auch daheim wartete
nichts Gutes auf sie. Die Sorge um
das tagliche Brot begann. Es ‘war
schwer, doch der Glaube war da, es
wird wieder besser. Und heute sind
wir soweit, es lohnt sich, wieder zu
arbeiten und zu leben. Wenn ich nun
heute in der Bahn zur Arbeit oder
zuruckfahre, hort man es oft: ,,Ja,
aber im Westen leben die Menschen
besser.“ Nun, ist es an dem? Ich will
nichts beschénigen, gewiB,es fehlt bei
uns auch noch an vielen Sachen, die

war,

 

Wunsche der Menschen sind nicht

immer bescheidener Natur. Einer ist

zufrieden, wenn er arbeéitet und so

verdient, daB seine Familie satt wird,

sich etwas an Kleidung zulegen kann

und mal eine Zigarre oder Zigarette

rauchen kann, bei anderen muB auch

Alkohol und Tanz sein. Nun gut,

jeder nach seiner Fasson. Wir, die wir

schon zwei Kriege iiberlebt haben,

wissen wie es nach dem ersten Welt-

 

Gegen die amerikanischen Bombeff!

Fir die Freiheit

und Unabhangigkeit Koreas!

Ami— gohome!

 

krieg aussah. Ja es gab bald alles in

Hille und Fiille, ganz so wie jetzt im
Westen, aber was kam dann? Ar-

beitslose, die alles sahen und doch

nichts hatten, genau so ist es jetzt.
Ein jeder war schon in den West-

bezirken, und schaut er mit offenen

Augen um. sich, es ist alles da, nur
wenig Kaufer. Wer das Gliick hat zu

arbeiten, lebt gut, gewi8, aber das
kann er bei uns auch, Oder ist es

nicht so? Wenn ich heute einen HO-
Lebensmittelladen sehe, ist er voller

Kaufer.Es ist der Beweis da, daB der

Arbeitende sich auch was kaufen
kann. Keiner pbraucht mehr zu
hungern. Obst und Gemiise, alles was

noch vor zwei Jahren eine Seltenheit
gibt es jetzt in groBen Mengen,

und. es wird von Tag zu Tag besser.

Nur eins mti®Bten wir erhalten, das
ist der Friede, daflir muSten wir
kiampfen, wenn das alles, was wir

bis jetzt erreicht haben und noch er-

reichen werden, erhalten bleiben soll.

Walter Laucke, Kst. 612 — Grobzug

 

Westbeclinec !

 

Alles Elend begann mit der von den amerikanischen Herren befohlenen Spaltung Berlins.
Der von ihnen gewollte Krieg wiirde das Elend grenzenlos machen. Euer Elend wiirde auf-

héren, wenn die Spaltung Deutschlands und Berlins tiberwunden wird. Den Weg dazu und

damit den Weg zum Frieden zeigt der Vorschlag des Ministerprisidenten Otto Grotewohl
an Dr, Adenauer zu gesamtdeutschen Beratungen iiber die Wiederherstellung der Hinheit

Deutschlands. Der Vorschlag des Berliner Ausschusses der Nationalen Front zu gemein-

samen MaSnahmenfiir die Wiederherstellung der Einheit Berlins ist die konkrete Anwen-
dung des Grotewohl--Vorschlages fiir Berlin. Fordert deshalb als ersten Schritt zur Uberwin-
dung des Elends in Westberlin im Sinne der beiden Vorschlage, als ersten Schritt zum Frieden:

Deutsche an einen Tisch!  
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Hier spricht die Betriebsfeuerwelir

Am 22. Dezember 1950, kurz nach
Betriebsschlu8, brannte in der Man-
nergarderobe im Keller Arbeitsklei-
dung in zwei Abteilen eines Garde-
robienschrankes. Der Brand konnte
sofort geléscht werden, wat aber
wegen starker Verqualmung schwer
aufzufinden. Die Entstehungsursache
ist noch nicht geklart, ist aber zwei-
fellos auf unerlaubtes Rauchen im
Garderobenraum zuriickzuftihren.
Bemerkenswert ist, daB das Feuer
durch die gliihend gewordene (Blech-
wand auf einen zweiten Schrank
iibergegriffen hat. Fast alle schweren
Brande in Industrieanlagen ent-
stehen durch derartige Unachtsam-
keiten, verursachen aber unersetz-
liche Verluste an Volksvermégen:
und gefahrden Leben und Gesund-
heit der Belegschaft, In unserem
Werk, dias auSerordenitilich hohe gei-
stige und materielle Werte birgt,

gibt es Gefahrenherde, wo mit Ent-
stehungsbranden zu rechnenist. Um
so mehr ist es daher unser aller
Pflicht, durch Beachtung aller Sicher-
heitsmaBnahmen und auerste Vor-
sicht, Brande zu verhtiten. In einem
Garderobenraum, wo es keine Ge-
fahrenherde gibt, darf es unter kei-
nen Umstaénden brennen.

Bétriebsfeuerwehr
Telschow

WegenPlatzmangels konnen wir die
im Artikel aufgeftihrten ,MaBnahmen
zuy Feuerverhiitung nicht bringen.

Wirsind der Meinung, daB es die Be-
triebsfeuerwehr sich zur Aufgabe

machen sollte, am gut sichtbaren

Stellen in ansprechender Form die
Kollegen zu besonderer Auifimerk-

samkeit an ihren Arbeitsplatzen zu

veranlassen. Die Red.

Die Geschichte eines Jacketts

SchlieBlich konnte man nicht in
einem Anzug herumlaufen, der die
SchluBfolgerung zulieB, hier gehort
ein Dicker rein. Also wurde der An-
zug 1945 zum Schneider gebracht,
der mit der Schere schnipp-schnapp,
was zuviel an Stoff war, heraus-
schnitt. Nun schén, Nadel und Faden
lieBen wieder einen Anzug entstehen
und man glaubte, stand. man vor
dem Spiegel, so sahst du aus bei der
Schulentlassung. Jedoch die Zeit der
Erfolge machte sich auch bei der
Korperentfaltung bemerkbar. Zuerst
konnte das Jackett nicht mehr zu-
geknopft werden, und dann muBte
der obere Knopf der Hose offen.
bleiben. Doch die Erfolge wurden

groBer, und die von mir entwickelte
Knopfmethode lieB sich nicht langer
beibehalten. Ich dachte hin, ich
dachte her. Es war doch ein guter

Stoff, und man kann ihri schlieBlich
noch nicht in die Lumpen werfen.
Ein Geistesblitz gab mir den Gedan-
ken: du 148t dir das Jackett andern
und opferst die Hose; denn eine
Hose ist schlieBlich billiger in Punk-
ten wie im Preis. Gesagt, getan. Der
Anzug wurde eingepackt und hin-
gebracht zur  Betriebsschneiderei.

»GruB Gott, Meister des edlen Hand-
werks, wie steht’s, 1a8t sich aus
Hose und Jackett ein passendes

Jackett machen?“ ,Ja, warum nicht.
Kommen Sie man in vierzehn Ta-
gen wieder.“ Hoffnungsfroh schreite
ich in den warmen Sommer hinein,
weil ich wei8, zum Herbst steht der
passende Anzug, d. h. das geanderte

Jackett — plus neu hinzugekaufter
Hose. Nach vierzehn Tagen stehe ich
wieder beim Schneidermeister. Alles
hat er in Einzelteile zerlegt. Nichts
148t mehr erkennen, daB es sich hier

um meinen Anzug gehandelt haben
muBte. ,,Wie sieht es denn mit Steif-
leinen aus?“ fragt er mich. Also ganz
ehrlich gesagt, daran hatte ich noch

gar nicht gedacht! Aber man darf —
in Anbetracht des zerlegten Anzuges
—  nunmehr keinen Widerspruch auf-
kommen lassen. Es beginnt also eine
Jagd nach Steifleinen. Der Konsum,
die HO, der Einzelhandel wurden
durchsucht, und Fortuna 1lachelte
nach vierzehn Tagen. ,,Hier, Meister,
ist das Steifleinen, wann darf ich zur
Anprobe kommen?“ ,,In vierzehn
Tagen.“ ,,Meister, hier bin ich“, so
sagte ich nach vierzehn Tagen. Ich
mute wohl ein zu damliches Ge-
sicht gemacht, haben, denner sagte
gleich: ,.Meinen Sie, ich habe bloB
fiir Sie zu tun? Kommen Sie mal in
vierzehn Tagen mit vorbei.“ Ich
dachte an die Einzelteile, — sagte
kein Wort, sondern kam nach vier-

zehn Tagen schuchtern wieder zu
ihm. Diesmal klopfte ich bescheiden
an, und siehe da, da hing das Jackett
in seiner ersten Form, ,Das ging
nicht so, wie Sie es sich dachten, ich
habe das etwas 4ndern miissen. Lei-
der sind nunmehr die Bigelfalten
der Hose im Kreuz, doch bei Ihrem
Buckel fallt das gar nicht auf.“ Wie

angewurzelt blieb ich stehen. ,,In
vierzehn Tagen ist die zweite An-
probe.“ Es war nun Herbst. Nicht
blo® in der Natur, sondern auch in
Hinsicht auf mein Jackett. Dreizehn
Tage spater klingelte das Telefon:
Wenn. Sie Ihr Jackett haben wollen,
dann bringen Sie man.schnellstens
Futterstoff, denn der alte reicht
nicht.“ Vor Schreck lieB ich den Horer
fallen. Es begann der Weg aufs neue.
Konsum, HO, Einzelhandel, vor und
zuruck. Wenn auch mit drohendem
Finger, so lachelte Fortuna doch noch
nach sechs Wochen. Nichts wie hin-
auf mit dem Futterstoff, zu ihm, dem
hohen Meister. ,Ja, da hatten Sie
friiher kommen miissen, jetzt habe
ich. gekiindigt und gehe in acht Ta-
gen.“ Ein neuer Schreck. Ich gab ihm
eine Zigarette und fragte dann, ob
es sich nicht doch noch machenlieRe.
Nach. acht Tagen wu8te ich, ich hatte
umsonst gefragt. Alle Teile kamen
nunmehr zur Schneiderei des Stamm- °
werkes. Bescheiden, wie ich nun war,
fragte ich dann beim neuen Meister,
wie weit die Modglichkeit bei ihm
besteht. ,Also vor Weihnachten auf
keinen Fall.“ (Ruhig Luft’ holen,tief

atmen!) Nach dem Fest ging ich er-
neut zu ihm. ,,Machen wir mal eine
Anprobe — hm — hab’ ich mir doch
gleich gedacht, ist zu eng.“ Ritsch,
ratsch, und die Nahte waren auf-
gerissen. Mit Nadeln wurde neu ab-
gesteckt. ,.Ende nachster Woche ist
dann die zweite Anprobe.“ Heute
war der Tag. Er lachelte freundlich,

der Meister, und sagte: ,,.In der Hand
hatte ich es schon, aber gemacht

habe ich noch nichts, kommen Sie
man, nadchste Woche noch mal mit
vorbei.“ Ich fragte dann schtichtern
an, wann wohl mit der Fertigstellung
des Jacketts zu rechnen sei. ,,Ach“,
sagte er, ,wenn der ArbeitsfluB so
weitergeht, in der zweiten Woche des
Monats Februar.“

Nun bitte ich euch, Kollegen, stort
den ArbeitsfluB nicht, sonst wird es.
Sommer mit meinem Jackett. ,,Mit
des Geschickes Machten ist kein
ew’ger Bund zu flechten.“

ASoniis mnie

 

 
ktivistinnen — euer Beispielhilft Tausenden Frauen,

ihre Gleichberechtigung zu: verwirklichen!
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WERKBUCHEREI

Kolleginnen und Kollegen!

Die Werkbiicherei bittet euch um
eure Meinung. Es geht um das Buch .
Ludwig Tureks: Die goldene Kugel.
Uber den Inhalt dieses ‘Buches sind
die Meinungen nicht nur geteilt, son-
dern vollkommen entgegengesetzt.
Eine Meinungsart lauft darauf hin-
aus, daB das Buch auerst kritisch zu
betrachten sei, findem Turek in
“seinem Nachwort zum Roman die
nach der Lektiire erzielte Wirkung
wieder aufhebt, Weiterhin wird die
nachlaéssige Sprache und die Ein-
teilungslosigkeit des Textes bemién-
gelt. Uberhaupt ware der Roman

 

Kostenstellenbezeichnung =
oder nicht?

Einen Vorschlag zur ‘Gite: Treibt
den ‘Biirokratismus in seine ehau-
sung zurtick, d. h. weg mit den Ko-
stenstellenbezeichnungen von den
Turen und Schildern, und zuriick in
die Buchungsspalten der. einschilagi-
gen Bucher! Wir sind doch ein Werk,
in dem eine Produktion entsteht, unid
die Produktion soll unser Werk be-
herrschen. Immer sollen wir die Ta-
tigkeit und die Arbeit ansprechen;
viel Kollegen sind stolz auf die
Tatigkeit, die sie ausiiben und aut

ihré Abteilung, der sie angehoren.
Deshalb soll es nicht an den Ttiren

Kostenstelle so und so, sondern
Werkzeugbau, Versuchswerkstatt,
zentrales Konstruktionsbtiro usw.
heiBen. Die Kostenstellen sind im
Buchungsverkehr notwendig, aber

sie brauchen kein Aushangeschild zu
sein. Die Orientierung im Werk ware
fiir jeden ‘Kollegen einfacher,

Wollinski

ohne Gestaltungskraft, in krasser

Schwarzweifimalerei, sowie gektinstellt
geschrieben usw. usw.
Die andere Meinung dagegen vertritt
die Ansicht, daB der Roman ein ak-
tuelles Problem der Literatur, naém-
lich einen utopischen Roman mit
fortschrittlichem Geist zu erftillen,
vollauf gelést hat und deshalb einen
gleichberechtigten Platz in unserer

fortschrittlichen Literatur zu bean-
spruchen habe. Es ware ein voll-
kommen gegltickter Versuch, voller
Spannung und Humor, lJeichtfaBlich
und klar. Der Leser wiirde es be-
geistert aus der Hand legen ... Was
ist nun richtig, liebe Kollegin und
lieber Kollege? Bitte, teile uns deine
Meinung in Wort oder Schrift mit,
damit wir daraus die Empfehlungs-
wurdigkeit des Buches einschatzen.

Besten Dank im voraus!

Die Werkbticherei

Kurse und Vortrtige in unserem Werk

Donnerstag, den 15. Februar: Vor-
trag Nr. 22, Wickeln von ‘Spulen.
Referent Koll. Vo8, Speisesiaial NEF.

Dienstalg, den 20, Februar: Vortrag
Nr. 9: Fernschreibmaschine. Refe-
rent Koll. Rieger, Speisesaial NEF.

Freitag, den 23. Februar: Vortrag
Nr. 15: Vakuumtechnik. Referent
wird noch genannt, Riaum 411 NEF.

Dienstag, den 27. Februar: Vortrag

Nr. 28: Loten. Referent Kollege
Herrmann, Speisesaal NEF.

Donnerstag, den 1.
Nr. 24: Verdrahten und Kabelfor-
men. Referent Kollege Herrmann,

Speisesaal NEF.
Donnerstag, den 8. Marz: Vortrag
Nr. 25: Punktschweifien, Referent
Kollege Roestel, Speisesiaial NEF.

Noch bekanntzugeben: Vortrag Nr.16:
Fernsehen, Referent Kol. Schluckie-
bier, Speisesaal NEF,

Zur Zeit laufende Kurse

Stenografie-Fortsetzungskursus: Je-
den Montag und Donnerstag 6.30
bis 7.30 Uhr;

Stenografie-Diktatkursus: JedenMitt-
woch 6.30—7.30 Uhr;

Marz: Vortrag .

Schreibmaschine (Anfanger): Jeden
Dienstag undFreitag 6.30—7.30Uhr;

Schreibmaschine (Fortgeschrittene):
Jeden Donnerstag 17—19 Uhr,

Meldungen fiir die Kurse nimmit die
Sozialabteilung entgegen,

Wie sind eure Vorschlage
fur den Kopf unserer
Betriebszeitung

Der jetzige Kopf unserer Betriebs-
zeitung mu wegen seiner zu groen
Abnutzung erneuert werden, Aus
diesem Grund méchten wir fragen,
ob wir diesen Zeitungskopf imi der
alten Form beibehaltem sollen,. oder
ob ihr bessere Vorschlége habt,

Wir bitten euch, eure Vorschlage bis
zum 25. Februiar 1951 ian die Kosten-
stelle 026 ‘einzureichen. j

Die Redaktion

 

Du hast das

Mitbestimmungsrecht,

darum Aktivistenplan!

 

beigetragen!” 

Kolleginnen und Kollegen! ‘

Wo bleibt eure Mitarbeit an unserer Betriebszeitung ?

Es ist nicht schwer, mal einen kleinen Beitrag daftir zu liefern. Was

kénnt ihr schildern?

]. Eure Bemthungen um die Gewinnung des Wettbewerbs.

2. Kritik an Mangeln und Mi®griffen in der Arbeit.

3. Erlebnisse vom Betriebsgeschehen oder lustige Ereignisse am

Arbeitsplatz.

Wir alle kénnen an der Gestaltung unserer Zeitung mitarbeiten, nur

ein wenig Lust und Nachdenken gehért dazu.

Darum ran ans Werk, dann kénnt ihr sagen: ,Dazu habe auch ich    

Industriesalon S.



 

UNSERE BY JUGEND
 

Wir singen wieder!

Im Juli wurde in unserem Werk von
der FDJ-Betriebsgruppe eine Kultur-
gruppe ins Leben gerufen. GroB
waren Beteiligung und Begeisterung,
Uber 50 FDJler und ungefahr 20
andere Kolleginnen und Kollegen er-
klarten sich bereit, sich eifrig und
aktiv an den  Interessengemein-
schaften Chor, Musik, Laienspiel und
Volkstanz zu beteiligen.

Aber o Graus! Nach 14 Tagen

kamen zu den Proben immer weniger
Menschen. Hinige stellten pl6tzlich

 

 

 

Sdnger herbei!!

fest, da sie ja gar nicht singen
konnten, anderen paBte die Disziplin
nicht, die ja zu jedem ordentlichen

Chor gehort, und wieder andere hat-

ten auf einmal jeden Abend etwas
zu tun, waren vollkommen tiber-
arbeitet und konnten darum nicht
mehr teilnehmen. Was man in
14 Tagen nicht alles feststellen kann? -
Die Madel und Jungen aber,die inten-

Siv weitergearbeitet und geprobt
hatten, waren mit einem Feuereifer
bei der Arbeit und strengten sich an,
etwas zu erreichen, Bei den ersten’
Auftritten klappte es noch nicht so
ganz, zumal sich einige Chormitglie-
der sehr wundiszipliniert verhielten,
indem sie nicht erschienen.

Bald losten wir andere Aufgaben und
errangen Erfolge. Wir denken dabei
an unsere Veranstaltung im Forum,
an unser Kulturprogramm in Wen-
denschloB und an die Veranstaltung
der FDJ-Betriebsgruppe im Klub-
haus. Besonders bemerkenswert ist
unser Mitwirken an der Veranstal-
tung des Deutschen Sportausschusses
im EAW Treptow, Aber bei all den
Dingen kamen wir zu keiner posi-
tiven Weiterentwicklung. Wir lieBen
uns von einer Veranstaltung zur an-
deren hetzen und konnten an uns
selbst nicht mehr arbeiten. Das be-
wiesen die letzten Programme im
Friedrichstiadt-Palast und im TRO.

So wie bisher wollen und kénnen
wir nicht weiterarbeiten, zumal sehr
groBe Aufgaben vor uns stehen. Ich
denke dabei an die 3. Weltjugend-
festspiele im August 1951 in Berlin.
Unsere Stadt wird 14 Tage lang
Hauptstadt der Jugend der Welt sein,
14 Tage lang werden die besten
Sportler, die besten Kulturgruppen
und die besten Jugendlichen, Vertre-
ter von tiber 80 Nationen in der
Hauptstadt Deutschlands weilen.

Bis dahin wollen wir unseren Chor
bis auf 80Mitgliieder erweitern, so. da8

auch wir daran teilnehmen kénnen.
Ist das nicht eine groBe und schéne
Aufgabe? Unser Chorleiter, der uns
seit einem Monat betreut, ist Student
am, Staatlichen Musikkonservatorium
in Berlin. Er opfert seine Freizeit, in
der er sonst studieren und _sich
weiterbilden kénnte, und leitet hier
unseren Chor, Alle Freunde, die an
den Proben teilgenommen haben,
bewundern sein Kénnen und arbeiten
gern unter seiner Leitung. Sein Ziel
ist es, durch systematische und ernste
Stimmenschulung und Choriibungen
einen hervorragenden Laienchor zu

 

Aktivisten!

Nach dem Vorbild der ruhmreichen

Stachanow-Bewegung vorwarts zu

neuen Erfolgen im Kampf ai die

Steigerung der Arbeitsproduktivitat.

Stalin lehrt:

~ Neue Menschen, neue Zeiten, neue

technische Normen.

 

entwickeln, Als Vorbild nehmen wir
uns den Jugendchor der Max-Hiitte,
der innerhalb weniger Monate auf
eine Starke von 100 Menschen kam
und unter der Amleitung eines Wei-
marer Musikstudenten so groBe Er-
folge erreichte, daB er in diesem Jahr
den Nationalpreis bekam. Wir sind
der Meinung, da8 wir diese Leistun-
gen auch erreichen kénnen, wenn
sich alle Freunde und Kollegen aktiv
und ernst an der Arbeit beteiligen.

Darum rufen wir alle Kolleginnen
und Kollegen auf, sich einzureihen
in unseren Chor und teilzunehmen
-an der grofen und schénen Aufgabe,
eine breite und gute Kulturarbeit im
Fernmeldewerk ,,HF“ zu entfalten.

Zentrale Betriebsgruppe des FDJ
Alfred Stephan

»yHEY

 

gen anspornt, 

Wee ist Altivist?
Aktivist ist der, der laufend sein Arbeitspensum mit iiberdurchschnitt-

ficher Leistung verrichtet, der neue Arbeitsmethoden zur Vereinfachung

des Arbeitsganges entwickelt, der weniger qualifizierten Kollegen die:

fortschrittlichen Arbeitsmethoden vermittelt und sie zu héheren Leistun-
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btider Sjyoor!teviddl-
Einige Worte an die BGL

Die BGL, einer der Trager unserer

Betriebssportgemeinschaft, hat sich
bisher sehr weniig, man mitiBte bei-
nahe sagen, gir nicht um dite BSG ge-
kiimmert. Alles, was von der BSG ge-
leistet wurde, ist der Initiative eini-
ger Sportfreunde der BSG zu ver-
danken. Seit der Griindung des
Hauptvorstandes hat dieBGL es nicht
fiir notwendig gehalten, auch nur an
einer Sitzung der BSG teilzunehmen,
obwohl gentigend Hinladungen erfolgt
sind. Wir haben den Eindruck, als ob
unsere. Betriebsgewerkschaftsleitung
“berhaupt noch nicht den Sinn des
,etniebssportes erfiaBt hat, denn bei

Sitzunigen des Hauptvorstandes ent-

Sparte Rudern

Trotzdem die Funktionaére der Ru-
dersparte sich wununterbrochen be-

-mithen, neue Mitglieder aus den
Reihen der Belegschaft des Werkes
»yHE“ fiir den Rudersport zu inter-
essieren, zeigen nur sehr wenige

sichuldigen sich die. Funktioniire je-
weilig mit der Begriimdung: ,,Wir
haben eine wichtigere Sitzung!“
Daran erkennt man, da im Werk
fur Fernmeldewesen der Sport nur
geduldet, aber nicht gefordert wird.
Aber trotzdem tist dite BSG igewachsen
und hat im idetzten Jahr auf sport-
lichem’ Gebiet diverse Erfolge er-
zielt. Es kOnnte aber noch mehr ge-
leistet ‘werden, wenn die Unter-
stutzung der BGL vorhanden wire.
Wir wiirden uns freuen, wenn sich
die BGL mal mit dilesem Problem
befassen wiirde,

Herzfeld,
Spartenleiter Rudern

Dabei miissen wir feststellen, daB
sich erfreulicherweise etwa 80 Kol-
legen gemeldet haben, von denen
aber leider bisher nur 15 Kollegen
unserer Hinladung zum Training ge-
flolgt sind. Unerfreulich ist aber die

  Maxe, nich’so dott !———~

 

Paule Kommt sonst nich mit !

Kolleginnen und Kollegen Interesse.
Wir haben in den letzten Wochen
zehn Werbemappen mit Bildern -un-
serer letzten Regatta in den Abtei-
lungen des.Werkes umlaufen lassen.

¢

Tatsaché, daB von den zum Umlauf
gegebenen Listen zwei — trotz Auf-
forderung an alle Abteilungen —
nicht wieder an die ‘BGiL oder So-
zialabteilung zurtickgegeben worden

sind. Wir méchten deshailb an dieser
Stelle, besonders die Freunde aus
den Lehrwerkstatten nochmals auf-
fondern, an unserem Sportleben teil-
zunehmen.

Sport ist der beste Amsigleich nach
8stindiiger Arbeitszeit im Werk,
denn nur mit gesunden Menschen
werden wir in der Lage sein, un-
seren Funfjahrplan zu erfiillen und
uberzuerfillen und damit die Le-
benslage unseres Volkes entschei-
dend zu iheben.

Spartenieiter
gez, Herzfeld

Achtung, Kegelfreunde!

Die Kegelsparte der BSG Fernmelde-

werkist gegriindet, Kegelabend jeden
Montag von 17 bis 19 Uhr im Kegier-

heim Oberspree (an der Wuhlheide).

Weitere Kegelfreunde werden ge-
beten, sich dort einzufinden. Gut
Holz! Kegelsparte

 

Jeder FDJler

ein Sportler!

Jeder Sportler

| ein FDJler!

 

Durcu DAS

 
MITBESTIMMUNGSRECHT

ZUM AKTIVISTENPLAN!
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Unsere I. Frauen kanterte BSG TRO 6:0 nieder!

Wieder siegten unsere Frauen unan-
gefochten. Mit Raddatz, Bohr, Dorf-
fer und Stachowiiak war unsere
starksite Besetzung zur Stelle. Frau

Radidatz gewann ihr Einzel und auch
das Doppel mit Frau Stachowiailk
kampflos, da die Gegner nicht an-

(®
ely

MAGS

ganzen also nur einen Satz iab. — Die
2. Mannermannschaft wurde vom
Glihlampenwerk mit 9:0 deklas-
siert. Auf dem Wei®enseer Turnier
belegten Frl. Bohr und Herr Beyer

in ihren Klassen jeweils den: 3. Platz.
Frl. Bohr stieg damit in B und Herr

A
sie
\sy-

—4) %
S

 

traten. Frl. Bohr siegte tiberlegen.
in salter Kilasse, ohne sich auszu-
geben. Auch Fri. Dorfifer siegte im
Handigalopp mit 2:0. Nur Frau

Stachowiak hatte bange Minuten zu

tiberstehen, Ihr Hauptgeginer war
das Licht, das sie blendete, So siegte
sie nur 2:1. Das abschlieBende Dop-

pel gewannien Bohr-Dorffer gillatt mit
2:0. So gaben unsere Frauen im

oth

IC
Beyer damit in C auf. Im Manner-
Doppel ‘wurden Riaddatz-Beyer Sie-
ger in Klasse C. Sie holten damit fur
unsere BSG den ersten Turniersieg
heraus. Wir gratulieren allen erfolg-

reichen Spielern und hoffen auf wei-

teres gutes Abschneiden auf Tur-
inieren.

Der T'rainer Raddatz

 

 

. Der Fiintjahrplan

zeigt allen Werktdtigen Westberlins

~ den Weg ausderKrise,

Arbeitslosigkeit, Fiend und Kriegsgetahr!

 
 

Kollegen und Sportfreunde!

Hier melden sich die starken Manner

der BSG zum Wort.

Das beste Mittel zur Gesunderhaltunig
unseres K6rpers ist, neben dem Essen

und Trinken, der Sport. Wir haben
in unserer BSG die besten Modglich-
keiten, uns in vielen Sportarten zu
betatigen.

Heute spricht die Boxsparte:

Der Boxsport ist eine Schnellkraft-

libung, Seine Beherrschung setzt eine
gute, intensive Trainingsarbeit vor-

aus. Neben der Entwicklung der
Muskulatur, der Kraftigung der Lun-
gen, wird eine Willenskonzentration
und: ein groRes SelbstbewuBtsein er-
reicht, Aus dieser Erkenntnis heraus
diirfen wir sagen: Es lohnt, zu boxen.
Es ist kein Wunder, wenn die Zahl
derBoxsportanhanger lauifend wachis’
Die Anfange des Boxsportesliege
bald 300 Jahre zuriick. Boxkampfe
mit bloBen Fausten fanden schon um
1681 in England statt. Das erste Buck
»Die Kunstiides Boxens“ erschien,1796
in England. Der Boxsport hat seit-
dem eine groRe Entwicklung und
Verbreitung in der ganzen Welt ge-
nommen, und damit haben sich auch
die Regeln und Methoden geandert.

Heute werden Fausthandschuhe unter
ganz bestimmten Vorschriften be-
nutzt, Kampfzeiten sind festgelegt

worden. Beim Amateursport sind
3 Runden festgelegt worden, die
Runde mit je 3 Minuten Kampfdauer.
Kurz, die gré8te Sorgfalt wird aut
die Gesundheit des Kampfers gelegt.

’ Leider ist es beim Boxsport, so wie es

 

jm Leben bei vielen Menschen der Fall
ist, daB er ohne Kenntnis und ohne
sachliche Begriindung abgelehnt wird.
Nun, es ist jedem médglich, sich in
unserer’ Boxgruppe zu orientieren,

noch besser, mitzumachen,

Allen Sportfreunden zur Kenntnis:

Jeden Mittwoch um 16.30 Uhr: Trai-
ning im Speisesaal NEF.

Boxhandschuhe und Sportmaterial

stehen zur Verfugung.

Also weg mit der Schiacke! Starkt
euren Korper und! erhaltet ihn ge-
sund durch intensives Sporttraining.

Mit sportlichem Gru

Eure Boxgruppe

der BSG Fernmeldewerk
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